

**Rapport de la commission des pétitions chargée d'examiner la pétition du 4 avril 2017: «Pour le maintien de la Source bleue dans le quartier des Pâquis».**

**Rapport de M. Pascal Holenweg.**

Les représentant-e-s des pétitionnaires, soit M<sup>mes</sup> Grosso, Rampini, Levi, Robert-Loscher, et M. Valence, ont été auditionné-e-s lors de la séance de commission du 8 mai. La commission a renoncé à d'autres auditions et a conclu ses travaux lors de cette même séance, considérant que les travaux et les conclusions de la commission des travaux et des constructions sur la proposition PR-1239 (rénovation de l'école de Pâquis-Centre) posaient le cadre général dans lequel les demandes des pétitionnaires s'insèrent. Les notes de séance ont été prises par M. François Courvoisier; qu'il en soit remercié.

La rapporteuse désignée initialement n'étant plus membre de la commission, un rapporteur de substitution a été désigné lors de la séance du 20 novembre. Il prie les membres du Conseil municipal de bien vouloir lui pardonner l'envoi du présent rapport écrit après que l'ordre du jour a annoncé, sans qu'il en ait été averti, qu'il devait en rendre un oralement.

**Texte de la pétition**

(Voir annexe).

**Rappel de la pétition**

La pétition P-367 a été déposée le 3 avril 2017, munie de 975 signatures. Adressée à la fois au Grand Conseil et au Conseil municipal de la Ville, elle émane de 11 associations du quartier des Pâquis et du collectif Bien vivre aux Pâquis, qui demandent que soit pérennisée l'existence de la Source bleue dans le quartier. Les pétitionnaires expliquent que la Source bleue a été mise en place il y a dix ans par l'Office médico-pédagogique (OMP), dépendant du Département de l'instruction publique, de la culture et du sport (DIP) pour faire un travail d'aide à l'intégration de familles à l'école, action particulièrement justifiée dans un quartier multiculturel comme les Pâquis, qui accueille nombre de familles récemment immigrées, vivant souvent dans une situation de précarité.

Les pétitionnaires attendent de l'Etat et de la Ville qu'ils assurent la continuité de l'action de la Source bleue pendant et après les travaux de rénovation de l'école de Pâquis-Centre, en mettant à sa disposition des locaux adéquats, dans

le quartier, ce que les associations et institutions signataires de la pétition ne sont pas en mesure de faire.

Cette demande des pétitionnaires pourrait être satisfaite par les options 3 et 4 de la proposition PR-1239, et est cohérente de la demande de la pétition P-371 «Pour la réalisation de tous les équipements socioculturels prévus dans la rénovation de l'école de Pâquis-Centre».

### **Séance du 8 mai 2017**

*Audition de M<sup>mes</sup> Grosso, Rampini, Levi, Robert-Loscher, et de M. Valence, représentant-e-s des pétitionnaires*

Dans le cadre de la rénovation de l'école de Pâquis-Centre, des solutions de relogement ont été trouvées pour les associations et institutions hébergées dans l'école (comme la maison de quartier ou la ludothèque), mais pas pour la Source bleue, qui dépend du DIP (puisque'elle dépend de l'OMP). Or c'est la Ville, propriétaire de l'école, qui avait mis dès 2002 des locaux à disposition de la Source bleue. C'est le non-renouvellement de cette mise à disposition qui a suscité le lancement de la pétition.

L'absence d'une solution de relogement pour la Source bleue est d'autant plus navrante qu'elle effectue un travail indispensable d'intégration des enfants de moins de 4 ans, et qu'elle l'effectue physiquement au sein même de l'école (sa salle donne sur la cour de récréation). La pétition demande en fait que la Source bleue puisse continuer à faire son travail en lien avec l'école, et demande à la Ville d'intervenir auprès de l'Etat, soit du DIP, pour qu'une solution soit trouvée (ou de faire elle-même en sorte de la trouver) qui permette à la Source bleue de continuer à fonctionner pendant les travaux de rénovation de l'école, puis, ces travaux achevés, que son activité soit pérennisée. Les pétitionnaires notent que pendant les travaux, des containers vont abriter des classes scolaires et l'accueil parascolaire<sup>1</sup>, mais que rien n'a été prévu pour la Source bleue.

Pour les pétitionnaires, le non-renouvellement de l'hébergement de la Source bleue relèverait de l'«inconscience», alors que l'afflux de nouveaux élèves nécessite l'ouverture de nouvelles classes, et qu'il est d'autant plus important de préparer des enfants nouvellement arrivés à Genève (et en Suisse) à leur entrée en école. La Source bleue devrait donc rester au sein de l'école, ou à sa proximité immédiate, pour que le lien entre elle et l'école soit maintenu. La Source bleue participe du réseau social du quartier depuis dix ans. La fermer pour la seule raison d'une absence de bail ou d'hébergement serait aberrant et sa disparition déséquilibrerait ce réseau.

---

<sup>1</sup> Note du rapporteur: ces travaux ont commencé durant l'été, des pavillons provisoires ont été installés pour accueillir les classes.

Le collectif Bien vivre aux Pâquis avait écrit le 16 décembre 2016 à la Ville et à l'Etat pour leur faire part de leur inquiétude. La Ville a répondu en reconnaissant la qualité et l'importance du travail effectué par la Source bleue, mais en rappelant que les locaux qu'elle occupe lui ont été accordés à titre exceptionnel en 2002. Le Canton s'est quant à lui contenté de prendre «bonne note» du problème.

### *La Source bleue*

Vingt-deux familles fréquentent, selon leurs besoins, la Source bleue, envoyées par une institution ou par le réseau du quartier. Il s'agit soit de familles migrantes, soit de familles en situation précaire ou d'isolement. La Source bleue tient lieu pour elles de lieu d'accueil, d'écoute et de soutien, mais aussi de dépistage précoce des difficultés de l'enfant. Elle joue ainsi un rôle préventif de difficultés scolaire à venir. Son but est d'intégrer les familles récemment immigrées dans le quartier et de préparer les enfants aux exigences de l'école (en particulier à celle de comprendre le français), et de leur éviter de se retrouver en classes d'accueil. Sa capacité de répondre à des urgences sociales lui permet également d'accueillir des enfants qui n'ont pas obtenu de places en crèche. Elle est la seule structure du quartier qui puisse aider, dans son champ d'activité, des enfants de moins de 4 ans de familles immigrantes. Il s'agit souvent d'enfants et de familles arrivées en cours d'année scolaire et devant être prises en charge dans l'urgence.

Les locaux de la Source bleue lui sont mis à disposition par la Ville, mais son personnel relève de l'Etat: Deux éducateurs et deux responsables du travail d'équipe, engagés par l'OMP, travaillent à la Source bleue. La structure est ouverte quatre matinées par semaine (les lundi, mardi, jeudi et vendredi) de 8 h 30 à 11 h 30. L'inscription est gratuite.

De très fortes et très riches interactions se sont tissées entre la Source bleue et l'école des mamans, intégrée dans l'école de Pâquis-Centre, qui s'occupe des mères d'enfants déjà scolarisés, âgée de plus de 4 ans. D'une certaine manière, elle prend donc la suite de la Source bleue, celle-ci s'occupant des enfants de moins de 4 ans. Quant à l'école, elle fait partie du réseau d'enseignement prioritaire (REP), qui couvre une population socialement et économiquement fragile.

### *Prise de position et vote*

Par 8 oui (2 EàG, 3 S, 1 DC, 1 UDC, 1 MCG) contre 3 non (LR) et 1 abstention (MCG), la commission vote le renvoi de la pétition au Conseil administratif, avec la recommandation qu'«un lieu pour la Source bleue soit trouvé de préférence à l'intérieur du périmètre de l'école», recommandation approuvée par 7 oui (2 EàG, 3 S, 1 DC, 1 MCG) et 5 abstentions (3 LR, 1 UDC, 1 MCG).

La commission unanime, sur la proposition de la présidente, demande que la pétition P-367 soit traitée en urgence lors de la prochaine plénière.

*Annexe: pétition P-367*

**Au Grand Conseil du Canton de Genève  
Au Conseil municipal de la Ville de Genève**

**PETITION**

REÇU le  
- 3 AVR. 2017

**Pour le maintien de la Source Bleue  
dans le quartier des Pâquis**

Les soussigné(e)s sont très heureux que le projet de rénovation de l'Ecole de Pâquis-Centre avance et se réjouissent de le voir se concrétiser.

Toutefois, la Source Bleue, qui occupe des locaux au rez de chaussée de l'Ecole et situés dans la 1<sup>ère</sup> phase des travaux n'a, selon nos informations, aucune solution de déplacement pendant les travaux, ni de perspective de réintégration de ses locaux actuels à l'issue de ceux-ci.

La Source bleue a été mise en place il y a plus de 10 ans par l'Office médico-pédagogique et son action est particulièrement justifiée dans un quartier, qui ne compte pas moins de 124 nationalités, dont de nombreuses familles migrantes et vivant parfois dans la précarité.

Les soussigné(e)s :

- considèrent que cette institution fait un travail indispensable dans l'aide à l'intégration de familles à l'école et son action est d'autant plus justifiée dans un quartier multiculturel comme les Pâquis.
- souhaitent instamment que tout soit mis en oeuvre pour assurer la continuité de l'action de la Source Bleue, dans le quartier des Pâquis, pendant et après les travaux de rénovation de l'Ecole.

La pétition peut être signée par toutes personnes sans distinction d'âge et de nationalité

NOMS	PRENOMS	ADRESSES	SIGNATURES

Genève, le 3 mars 2017

SURVAP-Association des habitants des Pâquis, APEP-Association des parents d'élèves des Pâquis, Maison de quartier des Pâquis, Les Créatellers, Ludothèque des Pâquis, Espace solidaire Pâquis, ASPASIE, ADEP-Association de défense économique des Pâquis, Eglise ouverte des Pâquis, Fondation de l'Entre-connaissance, Commission du personnel de l'Office médico-pédagogique

A renvoyer jusqu'au 30 mars à : **Bien vivre aux Pâquis, 49 rue de Berne, 1201 Genève**

**SURVAP-Association des habitants des Pâquis, APEP-Association des parents d'élèves des Pâquis, Maison de quartier des Pâquis, Les Créatellers, Ludothèque des Pâquis, Espace solidaire Pâquis, ASPASIE, ADEP-Association de défense économique des Pâquis, Eglise ouverte des Pâquis, Fondation de l'Entre-connaissance  
Commission du personnel de l'Office médico-pédagogique**

pa  
BIEN VIVRE AUX PAQUIS (BVP)  
Collectif d'habitants et d'associations  
Rue de Berne 49  
1201 Genève  
Pour contact :  
comité@survap.ch

Genève, le 3 avril 2017

REÇU le  
- 3 AVR. 2017

Conseil municipal de la Ville de Genève  
Monsieur le Président  
Rémy Burri  
Rue de l'Hôtel-de-Ville 2  
1204 Genève

**Concerne : Rénovation de l'Ecole de Pâquis-Centre  
Relogement de la Source Bleue**

Monsieur le Président,

Par la présente nous vous adressons ci-joint une pétition signée par 975 personnes et destinée à pérenniser l'existence de la Source Bleue dans le quartier des Pâquis.

La Source Bleue, mise en place il y a plus de dix ans par l'Office médico-pédagogique, fait un travail indispensable d'aide à l'intégration de familles à l'école. Son action est particulièrement justifiée dans un quartier multiculturel comme les Pâquis, qui ne compte pas moins de 124 nationalités, dont de nombreuses familles migrantes et vivant parfois dans la précarité. Vivement appréciée par ses bénéficiaires, l'équipe participe également activement à la vie de quartier, notamment par le biais de réunions bimensuelles de coordination.

Selon nos informations, le sort de ce service est directement mis en péril par la prochaine rénovation de l'Ecole de Pâquis-Centre dans laquelle il est situé et n'a reçu aucune solution de déplacement pendant les travaux, ni de perspective de relogement dans le quartier à l'issue de ceux-ci.

Nos 11 groupements qui ont lancé et soutenu cette pétition sont profondément convaincus de la valeur ajoutée d'un tel projet dans le quartier, et de la qualité du travail de l'équipe. Nous attendons de l'Etat qu'il mette tout en oeuvre pour assurer la continuité de l'action de la Source Bleue pendant et après les travaux de rénovation de l'Ecole, en particulier en mettant à sa disposition des locaux adéquats.

En vous souhaitant bonne réception de cette pétition, nous sommes gré au Conseil municipal de bien vouloir examiner positivement notre demande et vous prions d'agréer, Monsieur le Président, l'expression de nos salutations respectueuses.

Pour Bien Vivre aux Pâquis



Annexe mentionnée